

DIARIO DE CORDOBA.

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 11.518

Suscripción en Córdoba...
 Fuera de Córdoba.....

Por un mes....	2	Peetas.
Por trimestre.	5,50	"
Por un mes....	2,50	"
Por trimestre.	7	"

MIÉRCOLES 12 DE NOVIEMBRE DE 1890

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLI

LOS METEORITOS

La historia de las piedras caídas del cielo, constituye una rama completamente nueva de la ciencia de los astros. En el siglo último se negaba la existencia de los meteoritos, pero en nuestros tiempos han podido contarse en gran número caídos, en circunstancias muy variadas.

La teoría de la formación de los meteoritos ha dado lugar á numerosas controversias, y no podía ser de otro modo por no haber ningún medio de relacionar este fenómeno á los de nuestro planeta. Fueron precisos largos estudios, hechos bajo el doble punto de vista químico y físico, para llegar á formular hipótesis más ó menos plausibles.

Parécia natural considerar los meteoritos como fragmentos, viniendo de uno ó varios planetas que se hubieran rotó violentamente en su curso á través del espacio. Los hechos, las demostraciones positivas, preocuparon la atención de los sabios, y un físico austriaco, M. Tschermack, desarrolló en 1876 ideas precisas y muy plausibles, concernientes á este asunto.

M. Dauré determinó las condiciones que han podido operar la fragmentación de uno ó varios planetas para la reproducción de los meteoritos; mas no pudo decidir si la ruptura era consecuencia de un choque ó de una explosión. M. Stanislas Meunier pretende que la fragmentación espontánea de un planeta, se opera poco más ó menos como la división de una placa de arcilla cuando está seca. Si se admite esta última explicación, resultará que todos los fragmentos deberían moverse en una misma órbita, lo que es contrario á la observación.

El exámen químico de los meteoritos ha probado que los elementos constitutivos de estos cuerpos, son los mismos que aquellos encontrados en las capas terrestres. La inducción hizo prever lo que se demostró enseguida, á saber: que estos cuerpos celestes tienen la misma composición química que nuestra Tierra, y el análisis espectral confirma esta verdad. La forma de los meteoritos es muy notable: estas piedras no son redondas, sino por el contrario, angulosas; ellas están generalmente provistas de aristas cortantes, dispuestas interiormente en zonas concéntricas. Pensóse en que los meteoritos se rompian en el aire, para revestirse enseguida de una capa delgada, perdiendo sus aristas cortantes; en ciertos casos, raros, se reconoce en el aspecto de sus capas que el meteorito ha hecho explosión durante su trayecto en la atmósfera; pero estas excepciones no destruyen la regla general de la fragmentación antes de entrar el meteorito en el aire. Las caídas abundantes de meteoritos han procurado fragmentos que, sometidos á estudios de comparación, reconocióse que la piedra se parecía á una escoria, poco espesa, de superficies

curvas, cuya ruptura había sido ocasionada en el aire por su calentamiento desigual.

Los meteoritos provienen de una ó varias masas de gran extensión. La estructura de la mayor parte de los meteoritos demuestra que cada espécimen proviene de un cuerpo cristallino voluminoso. Muchos hierros meteoricos tienen superficies estriadas semejantes á las de las rocas montañosas; esta disposición indica la división de los cuerpos luminosos y el frotamiento de los fragmentos unos contra otros; un gran número de meteoritos tienen la forma de aglomerados de fragmentos especiales.

Encuétranse tambien numerosas piedras meteóricas, compuestas de muy pequeños fragmentos semejantes á las materias volcánicas; esto constituye una nueva prueba de que los meteoritos provienen de los cuerpos celestes mas grandes, sobre los cuales se efectuó enseguida modificaciones mecánicas.

Conclúyese, pues, que los meteoritos provienen de masas considerables que sufren despues modificaciones físicas durante largos periodos de tiempo.

El proceso de combustión de que el Sol es asiento, no se opera quizá únicamente á espensas del calor producido por la condensación de sus moléculas; bien podría estar alimentado por un calor y una fuerza procedente del exterior. Pero ¿de dónde prevendría tal auxilio? En parte, quizá de una producción continua del calor, debida á innumerables combinaciones químicas que constantemente deben efectuarse en la superficie del Sol, lugar del enfriamiento; ese calor pueda tambien provenir en parte, de la caída en el Sol de muchos cuerpos celestes extraños, globos de fuego, meteoros y meteoritos. Es probable que esos cuerpos circulen por el espacio en cantidad innumerable; al recorrer su inmensa órbita en los espacios infinitos del cielo, el Sol encontrará necesariamente un considerable número de esos cuerpos celestes, á los cuales obliga, en virtud de su fuerza de atracción, á que se incorporen á él. Tal vez, muchas de esas masas meteóricas, que, según los nuevos principios científicos, no son mas que fragmentos, residuos de cometas disgregados, se han introducido desde fuera de nuestros sistemas planetario, mientras que otros, verosímilmente en forma de pequeños cuerpos celestes, son parte constitutiva de él y describen como los planetas, curvas regulares alrededor del Sol.

Sábase que muchos de estos meteoros caen sobre la Tierra, y en tal número que ya Arago habia calculado que debian caer los menos dos diariamente. Muchos sabios se inclinan á creer que nuestro propio globo se ha constituido á espensas de semejantes aerolitos, hipótesis que explicaría de un modo satisfactorio la uniformidad de estructura de la materia terrestre y de los meteoritos. Este fenómeno tiene además

algo tan maravilloso y admirable, que durante largo tiempo se han reputado por fábulas los relatos mas verídicos sobre este punto y se han dado falsas explicaciones de los hechos de este género mejor comprobados. Según las creencias populares de los antiguos, las estrellas errantes eran los espíritus del mal ó demonios, que por haber sorprendido los coloquios de los dioses, eran condenados á ser precipitados desde las regiones celestes á las regiones inferiores. En nuestros días, este fenómeno, cuyo origen cósmico no es para nadie objeto de duda, está perfectamente conocido y ha contribuido á arrojar gran luz sobre la constitución química de los espacios celestes mucho antes de que se descubriese el análisis espectral.

Así como los meteoritos en cuestión caen sobre la tierra, caerian tambien en gran cantidad sobre el Sol, obligados por la fuerza de atracción de éste, y servirian para aumentar los fenómenos de combustión de que el astro es asiento. Semejante resultado se debería en parte al auxilio de las sustancias extrañas que allí introducirian, y en parte tambien á la cantidad considerable de calor, producida por el choque del cuerpo solar, sobre el cual van á precipitarse esos cuerpos extraños. Es ley fundamental y conocida en física, que el movimiento engendra calor, el cual será tanto mas considerable cuanto mas violento haya sido el choque ó cuanto mayor haya sido la velocidad de la caída del cuerpo. Compréndese, pues, fácilmente, que una alfluencia, regular de meteoritos sobre el Sol, proporcionaría á este astro una ayuda bastante considerable para mantener su temperamento.

Si la teoría llamada de los meteoritos fuese exacta, el Sol se comportaría, pues, de un modo semejante á los cuerpos organizados de nuestro globo, y como ellos, sería asiento de fenómenos vitales regulares de incorporación y disgregación. Esto proporcionaría tema para mas de una digresión; pero preferimos no insistir sobre estas analogías, en vista de su valor bastante problemático.

La formación de los meteoritos estaria sin duda bien explicada por el encuentro y la ruptura de los cuerpos celestes que viajan en el espacio; pero M. Tschermack sostiene que las piedras caídas del cielo, provienen de volcanes, cuyas explosiones repetidas lanzarian en el espacio trozos de algunos cuerpos celestes. Los volcanes lunares no serian suficientes para producir el número de meteoritos que se encuentran sobre la Tierra. Su origen debe buscarse, según este físico, en los numerosos cuerpos celestes, de un diámetro considerable, y sin embargo lo bastante pequeños para que sus pedazos, lanzados por las explosiones volcánicas, no pudiesen volver á la superficie del cuerpo celeste de donde partió. Proyectando poco á poco estas

partes, los pequeños astros fueron disminuyendo progresivamente de masa, reduciéndose de volumen y recorriendo el espacio en todas direcciones.

Cualquiera que sea el modo de proyección, es preciso reconocer una diferencia entre la superficie y el núcleo del meteorito.

Á las formas y estructura que hemos mencionado, hay que añadir la contestura en gránulos redondeados, que caracteriza un gran número de meteoritos. Estas materias aglomeradas y débilmente unidas, son comparables á los productos de trituración y pulverización de los volcanes terrestres. Sin insistir mucho sobre estos caracteres, diremos que algunos meteoritos tienen la marca de un cambio sufrido posteriormente bajo la influencia del calor; otros presentan modificaciones que solo pueden explicarse por un cambio químico sufrido despues de la caída; otros, en fin, presentan acumulaciones concéntricas de hierro, semejantes á las protuberancias que existen alrededor del disco lunar.

La actividad volcánica que caracteriza los meteoritos, divide la roca sólida en puntos brillantes, la calienta y modifica las materias sólidas; las brechas observadas en los meteoritos, provienen, pues, según Tschermack, de una acción volcánica.

Trátase ahora de encontrar la causa de las acciones explosivas que han roto y triturado las rocas en la superficie de ciertos astros y que se han reducido gradualmente al estado de polvo fino. Esta cuestión pertenece al difícil problema del volcanismo cósmico.

El gas y los vapores son los agentes del movimiento volcánico sobre la Tierra y el Sol. La Luna, que no tiene atmósfera, no puede ser actualmente el domicilio de los fenómenos volcánicos; los crateres profundos que posee, son de época en la cual la Luna estaba provista de vapores y aire, que hoy no existen.

Todas las observaciones y las experiencias demuestran que una acción volcánica, teniendo por resultado proyecciones de rocas, no puede efectuarse sin la presencia del gas, de vapores, ó de ambos reunidos. La acción explosiva que nos revelan los meteoritos, no puede atribuirse mas que á la expansión súbita del gas y de vapores, entre los cuales el hidrógeno representa un importante papel.

Las conclusiones á las cuales conduce la teoría de M. Tschermack, están de acuerdo con los datos que la geología y la astronomía reconocen. La actividad volcánica cuyas materias ferruginosas han sido los efectos, pueda compararse con los movimientos violentos que se presentan en las capas exteriores del Sol y á las antiguas y grandiosas manifestaciones eruptivas de los volcanes de la Luna, cuyas visibles marcas conservará siempre.

Cañamón.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—La Junta del censo se reunirá bastante antes de lo que se habia pensado; pero no hoy, ni mañana, ni en cuatro ó cinco dias; porque hay que dar tiempo para ver si la comisión provincial de la Coruña y la diputación de la misma, cumplen el acuerdo de la Junta Central del Censo, aunque el gobierno no haya puesto ninguno de los medios coercitivos de que dispone para hacerle cumplir.

El Sr. Salmerón, que ayer estuvo á ver al Sr. Alonso Martinez en su despacho del Congreso, y el Sr. Carvera, que fué más tarde, salieron bien convencidos de que el digno presidente de la Cámara es el más celoso defensor de las atribuciones y de la dignidad de la Junta.

El Sr. Sagasta parece que ha sido avisado por carta de lo que sucede con motivo de la real orden de que venimos hablando.

—Se dice que el Sr. Silvela ha recomendado en carta particular á los diputados provinciales de la Coruña, conservadores, que procuren dar cumplimiento al acuerdo de la Junta Central.

—El ilustre poeta, gloria de la patria, fluctúa desde ayer entre la vida y la muerte. La erisipela que le aflige ha invadido considerablemente la región frontal, nariz, cuello y parte del cuero cabelludo.

El enfermo, muy postrado, ha perdido la serenidad por completo, y la lucidez de sus ideas casi en absoluto. Anoche de sus labios no salian á intervalos mas que estas palabras.

—Estoy muy mal. Esto se acaba.

La fiebre se sostiene entre los 39 grados y 39 y 4 décimas. El doctor Cano, que le asiste constantemente, ha perdido todas las esperanzas.

Las primeras horas de la noche las pasó muy mal. A cada instante creíase inminente un desenlace fatal. Por último, y ya en hora avanzada de la madrugada, despues de una terrible crisis en que todo parecía terminado, sintióse el enfermo un poco más tranquilo, y algunos abrieron su pecho á la esperanza.

Desgraciadamente la ciencia no participa de estos optimismos, y sólo confia en que la voluntad de Dios pueda retener más tiempo entre nosotros al primer poeta español de este siglo.

—Dice de Tudela que la magnífica estatua de San Francisco Javier, que la diputación foral regala para coronar dignamente el colegio establecido y edificado de nueva planta en aquella población, ha salido ya de Bilbao, siendo, como obra de arte, un ejemplar precioso.

—El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha aprobado la sentencia del consejo de guerra de oficiales generales, por

les enseñe el camino un hombre del castillo.

—Pero esa, señor, no los pasará en hombros á través del torrente, repuso el ballestero, temeroso de ser él elegido para aquella comisión.

—Por otra parte, añadió Ferrus, á quien los vapores del vino habian confianza y determinación, ¿qué peligro hay en albergar dos frailes? Dios sabe de dónde serán. Esos padres suelen venir de lejos ó ir de paso; muy forasteros deben de ser, pues ignoran que el castillo es encantado y nada hospitalario. Van de paso.

—Sin embargo, si pudiesen pasar el arroyo.... replicó Rui Pero.

—¿Y quereis, dijo Ferrus acercándose al oído del camarero, que nos espongamos á que pase un hombre del castillo la noche fuera de él, y suelte la lengua mas de lo preciso? Eso es peor....

—Peor, peor.... refunfuñó entre dientes el camarero.

—Si gustais, señor alcaide, dijo el

CAPITULO XXXV.

Mentides, fraile, mentides, que no decís la verdad.

Mató el fraile al caballero.

Á la infanta va á llevar:

en ancas de su caballo

consigo la fué á llevar.

Rom. del conde Claros.

Al entrar los dos modestos frailes en la sala, no habia dejado de llamar su atención el agradable pasatiempo en que entretenian sus ratos perdidos el antiguo y el nuevo alcaide. Habíanse mirado uno á otro como inspirados de la misma idea, y este movimiento hubiera sido notado de los defensores del castillo, á no ser porque no habiendo

—[Silencio! dijo Rui Pero al ver entrar un tercero en la sala, y gozoso de poder dar una lección de prudencia al respetado Ferrus. ¿Qué quereis vos? añadió dirigiéndose al estruño.

—Señor alcaide, respondió el faccioso que acababa de entrar, han llamado al castillo dos caminantes fatigados....

—A nadie se da hospedage, repuso Rui Pero mal humorado.

—Lo sé señor alcaide. Pero adviértales que no son caballeros ni hombres de guerra. Son dos reverendos padres, que piden albergue por esta noche.

—¿Y por qué no lo buscan en Arjoñilla?

—Parece, señor, que van extraviados, y pasan á estas horas por el castillo ignorantes del camino que guía á la población. La copiosa lluvia que ha ennegrecido el torrente les obliga á pedir albergue.

—¡Voto val! dijo Rui Pero. Lo mas que por ellos podemos hacer es que

— 65 —

Al anochecer del dia en que nos encuentra nuestra historia, dos hombres arrellanados en dos grandes poltronas de baqueta española, la mas apreciada entonces en Europa, conversaban tranquilamente uno en frente de otro, y separados por la mesa como si hubieran necesitado de un cuerpo intermedio para no reñir. Así parecia indicarlo su gesto displicente. El uno era Ferrus. En su rostro brillaba la satisfacción petulante de un hombre que ha llegado á ocupar un destino superior á sus méritos y esperanzas. El otro era Rui Pero. Su continente era el de un hombre por el contrario herido en lo mas delicado de su amor propio por un desfavor no merecido, y habíasielas con el emancipado jugador, como podría habérselas un general acreditado por sus servicios y conocimientos con un guerrillero á quien hubiese igualado con él la fortuna.

Una lámpara suspendida del techo iluminaba los rostros de entrambos, y los iluminaba mejor una alta vasija, cu-

la cual quedan absueltos los militares que tomaron parte en los sucesos de Riotinto.

— Por noticias recibidas ayer en Madrid, se sabe que una de las primeras víctimas ocasionadas por el choque del vapor correo Vizcaya, fué el capitán, á quien nadie pudo salvar por la confusión que se produjo en los primeros momentos.

—Dice La Epoca:

—No comprendemos esos disgustos ni nos explicamos la frases gordas de los posibilistas, que califican nada menos que de atentado contra la Junta aquella real orden, porque en ella no se exige al gobernador de la Coruña que convoque á la Diputación y se deja á la comisión provincial, con arreglo á la ley, que lo haga. De fijo que, á decir el ministro de la Gobernación lo que las oposiciones censuran que no haya dicho, habríanle censurado por esto, y declarado que el gobierno invalida atribuciones del organismo provincial, porque así discurren siempre las oposiciones liberales.

—La convocatoria para las elecciones provinciales se hará por decreto del ministerio de la Gobernación, por entender el Sr. Silvela que esta forma se ajusta más al espíritu de la nueva ley electoral.

La fecha no se ha fijado aún ni se fijará en definitiva hasta que el censo se halle ultimado, requisito de que aquella depende, pero será antes del 20 del actual.

—Como el arreglo acordado con los abastecedores y tableros es provisional, y el Municipio no parece dispuesto á reformar su acuerdo modificando la rebaja del peso, en previsión de que pasados ocho días vuelva á recurrirse al conflicto, el alcalde ha dispuesto que sigan las expendedurías ya instaladas y preparar otras nuevas, así como el ganado suficiente para el abastecimiento de Madrid.

En el Matadero comenzó ayer la matanza de las reses adquiridas por los industriales agremiados, habiéndose sacrificado 308 vacas, 100 ovejas y el número acostumbrado de terneras.

Por cuenta del ayuntamiento no se ha sacrificado ninguna res, y solamente se ha hecho la expendición de las carnes muertas que había en el matadero y en las tablas municipales colocadas en los mercados, calles y plazuelas.

Los tableros comenzaron á expender anoche, y los puestos municipales cesarán en la venta cuando terminen sus existencias.

El peso de las reses se ha practicado como establece el último acuerdo de la corporación municipal.

A un abogado bastante conocido, han encargado los industriales el recurso que ha de interponer.

—Los presidentes de las secciones de la comisión arancelaria, en la junta que ayer celebraron, dejaron revisados los acuerdos de aquella y concluido el dictamen, que en breve se elevará al gobierno, sobre las bases que, en concepto de los informantes, deben tenerse en cuenta en los tratados de comercio y en la redacción de los nuevos aranceles.

La mayoría se ha pronunciado por el régimen proteccionista y la celebración de tratados en condiciones que permitan dar salida á los productos sobrantes, adquirir los que necesitamos sin comprometer el trabajo nacional y desarrollar la renta de aduanas.

La resolución de ese delicado problema corresponde al gobierno.

—Acerca de la actitud y de los propó-

sitos del director de El Siglo Futuro, señor Nocedal, publica anoche *La Correspondencia* el siguiente suelto:

—Hemos oido un rumor que tiene indudable interés en el caso de ser, como creemos, autorizado.

Se dice que el jefe de una importante disidencia tradicionalista, que se distingue por sus talentos y por sus energías para la condenación de todo cuanto no responde á su pensamiento, antes que disientir de los prelatos, ya que fué rebelde contra el pretendiente, á quien obedeció como á su rey, ha decidido retirarse á la vida privada.

Con esta noticia circuló también la de la desaparición probable del más antiguo é importante quizá de los periódicos tradicionalistas.

Si el rumor no se confirma nos apresuraremos á rectificarlo.

—Con motivo de haberse levantado el cordón sanitario del Miño, en las estaciones de los ferro-carriles del Miño y Duero se expenden desde anteaer billetes directos á las de la línea de Orense á Vigo.

—S. M. el rey y su augusta madre no salieron ayer de Palacio por lo desapacible del tiempo.

—Se halla interrumpido el cable submarino tendido entre Vigo y Oamha.

—En Vendrell ha sido puesto á disposición del juzgado de aquel partido una sirviente por tener sospechas de haber intentado envenenar á su ama sirviéndola una taza de caldo con una disolución de fósforos.

—Se ha dispuesto de real orden y como aclaración al art. 38 del reglamento del impuesto de derechos reales de 31 de Diciembre de 1881, que los títulos de la Deuda pública española, ya sea interior ó exterior, deben entenderse constituidos en territorio español.

—La polémica que hace días venían manteniendo en términos harto agresivos *La Justicia* y *El País*, ha llegado á un periodo en que amigos de los directores de uno y otro colega median para darle solución honrosa.

—Escribe El Resumen:

—COMO SE DESTROZA UN BUQUE

—Para que un barco de hierro se conserve en buen estado es preciso limpiar sus fondos con frecuencia y pintarlos cada seis meses. Este precepto reconocido como imprescindible, no se ha aplicado al crucero "Isabel II," que no hace mucho llegó de Fernando Póo, después de haber permanecido en aquellos mares diez á once meses sin recibir la limpieza necesaria.

—Al llegar á España y entrar en dique, se han descubierto en sus fondos picaduras de cinco milímetros de profundidad, ocasionadas por la fuerza corrosiva de las aguas tropicales.

—Se las han tapado con masilla, y para que sigan picándose sus planchas y nos quedemos pronto sin este barco, se ha ordenado vuelva al Golfo de Guinea.

Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 11 de Noviembre de 1890.
Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío:
El asunto del día es la actitud en que nuevamente se coloca la Junta central del

censo contra el Gobierno, dominada, según los ministeriales, por una susceptibilidad tan exagerada que recuerda los tiempos de Luis XIV.

Según los ministeriales creen de rubrica la reunión de dicha Junta para entenderse de la comunicación de l Presidencia del Consejo de Ministros, dando cuenta de la prevención hecha al gobernador civil de la Coruña de que en lo sucesivo no tome acuerdos que no le competen.

Por lo demás, añaden los amigos del Gobierno, tienen la seguridad de que la Junta central tendrá que darse por satisfecha con las naturales explicaciones que dará el señor Cánovas del Castillo á los demás extremos de la mencionada comunicación, que daba por terminado el llamado conflicto.

Los impresionables confían en que todavía este asunto dará mucho que hablar, y podrá ser origen de una enérgica actitud que adoptarian los Sres. Sagasta, Alonso Martínez, Castelar y Salmeron, pidiendo la convocatoria de las actuales Cortes.

Si la pretensión fuera llevada á las gradas del Trono, esto resultaría inverosímil por impedirlo la Constitución vigente, que no ha sido derogada por la ley del sufragio.

En el camino de las hipótesis, la Junta central tendría que recurrir ante el Gobierno responsable, único autorizado para aconsejar á la Reina firme el decreto de convocatoria; pero los mismos fusionistas no creen pueda llegar este caso.

Todos los despachos confirman que el señor Sagasta tuvo en Barcelona un entusiasmo recibimiento.

Sus amigos del comité supieron organizar todos los trabajos, que fueron secundados por la gran masa liberal que hay en aquella ciudad.

La popularidad del Sr. Sagasta es comparada con la que el general Espartaco alcanzó en política.

El Sr. Romero Robledo no ha querido ser menos en Málaga, y los muchos amigos particulares que tiene en la provincia le han aclamado á su llegada á la capital. Esta noche aprovechará la oportunidad para hablar á su partido en el banquete con que será obsequiado.

La Junta arancelaria francesa recargará los derechos sobre las pasés.

Asegúrase que cada día tiene más probabilidades una alianza franco-rusa.

Noticias de Italia dicen que circula el rumor de haberse reanudado la triple alianza.

El Corresponsal.

AL GRAN DUQUE
CARLOS ALEJANDRO DE SAJONIA WEIMAR, POR EL NOMBRAMIENTO DE CONSEJERO DEL ALEMÁN-ESPAÑOL
DR. FASTENRATH (1)

Al gran nieto del que un día protegí á Schiller y á Gathe, hablarle quiero en romance; primero en el Gay saber, enalteciendo su nombre por mas que muy alto esté, en los timbres de la gloria donde irradia su poder. Henchido de gozo el alma, rebotando de placer, con este noble saludo quiero alcanzar honra y prez; que no siempre los aplausos

adulación han de ser, cuando tal acto y tan noble de justicia y de saber, pues que recayó en mi hermano á mi me alzoza tambien.

El triunfo de la justicia es ya raro por lo quier: por eso es de mas estima y mas digno merecer, el llamar á vuestro lado á la ciencia y al saber.

Muy bien habeis hecho, Duque, habeis obrado muy bien, trayendo á vuestro consejo al hombre de mas valer, que honrado como ninguno ostenta en su noble sien, los laureles de la Iberia desde Rosellón á Argel. Esas glorias que ya fueron y en la Valhalla se leen, por las que ya la Alemania os ha dado el parabien.

Entre ese pueblo y España Fastenrath el lazo es de la unión, que ya nos liga con amistoso querer.

El nos trajó vuestras glorias, y ha trasplantado el vergel de vuestras artes y letras con pinárico cincel.

Muy bien habeis hecho, Duque, habeis obrado muy bien. Aquel que la ciencia premia, del orbe merece bien; y la patria lo sublima y enaltece su poder.

Espero no os cause enojo mi atrevimiento y mi fé, porque almas como la vuestra que en nimbos de luz se ven, es su vida de alta gloria espléndido rosier.

Dámaso Delgado Lopez.

29 Octubre 1890.

(1) Nuestro antiguo y constante colaborador señor don Dámaso Delgado Lopez remitió á su íntimo amigo don Juan de Fastenrath este romance, al saber habia sido nombrado Consejero ánico en la corte del gran Duque Carlos Alejandro de Sajonia, el mismo día en que tuvo noticia de ello.

Como la historia literaria de ambos nos pertenece, no queremos dejar de consignar este cariñoso recuerdo del uno para el otro.

Gacetillas.

—Electiones.—Como teníamos anunciado, ayer quedaron expuestas al público en el piso principal de las Casas Consistoriales las nuevas listas definitivas para la próxima elección de Diputados provinciales.

—Nombramientos.—En virtud del Arreglo parroquial de esta diócesis, el Excmo. Sr. Obispo ha recibido una Real orden del Ministerio de Gracia y Justicia, participándole la aprobación dada por su majestad la Reina Regente á la propuesta hecha con fecha tres de Octubre último por S. E. I., para la provisión de las parroquias del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, San Juan y Todos los Santos de esta ciudad, y la Concepción, de Almodovar del Rio, nombrando en su consecuencia Curas propios de expresadas parroquias á don Francisco Mantero Pozo, don Cayetano Salamanca y Garcia y don

Antonio Cruz y Puig, que lo son en la actualidad de las del Espirita Santo y la Magdalena de Córdoba, y Nuestra Señora del Rosario, de Riofrio, en el Arciprestazgo de Cabra, cuyas parroquias están suprimidas en el nuevo arreglo.

—El vigia.—Dió la sequía un disgusto—del olivo á la cosecha,—y está siendo la aceituna—primera víctima de ella.

—Obras.—Entre las puestas anoche en el favorecido Teatro Principal, figura *Dos canarios de café*, en la que fueron muy aplaudidos los artistas, especialmente el señor Corbón, que imitó con gran exactitud á los notables actores Vico y Mario. Lo pasado, pasado, es un precioso cuadro de costumbres, que pinta admirablemente el egoísmo del amor, al que dá una lección moral: los chistes y las bellas situaciones de la obra fueron muy celebradas. La concurrencia sigue siendo numerosa.

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 10 del corriente.—Central, 1.113 pesetas y 20 céntimos.—Puente, 174'28.—Pretorio, 1263'53.—San Sebastián, 273'27.—Victoria, 177'22.—Matadero, 1290'76.—De las 4.292 pesetas y 27 céntimos recaudadas corresponden al Tesoro 1898'96.—A la provincia y Municipio 1898'28.—Adicionadas 395'64.

—La salud pública.—Según comunica el Alcalde de Posadas, se ha registrado en aquella villa un nuevo caso de difteria. Las autoridades de dicha población ponen en práctica los medios que aconseja la higiene, para evitar que la enfermedad tome mayor incremento. El Alcalde de la Rambla, en comunicación recibida ayer en el Gobierno civil, dice lo que sigue. "Después de lo comunicado á V. S. en 3 del actual, ha vuelto á recurrirse en esta localidad la enfermedad de angina gangrenosa, siendo más frecuentes las invasiones con algunas defunciones, con poca intermisión de aquellas, por lo cual y de acuerdo con esta junta de Sanidad, subdelegado y demás profesores de medicina, se vijila y atiende cuanto es posible y conveniente al mejoramiento de este mal y sus efectos."

—Buen resultado.—Al venir Córdoba de Madrid nuestro estimado amigo el señor don Antonio Quintana, ha traído una Real orden del señor Isasa, ministro de Fomento, otorgando al Municipio de Córdoba la subvención de tres mil pesetas para la Escuela de Artes y Oficios. Así lo esperábamos del digno diputado por esta circunscripción.

—Sin asunto.—Aquí están las cuartillas, me dijiste,—la pluma y el tintero,—hora tan solo falta, que las musas—te inspiren unos versos:—y habis un no sé qué, tanta malicia—en sus ojazos negros,—que no pude por menos de mirarlas,—con sublime embeleso.—Está bien, respondí, más dame asunto,—y yo encontrarlo no puedo,—y eso, prenda adorada, qué estas horas,—hice algunos esfuerzos.—Canta... lo que tu quieras, cualquier cosa.—No, querida, no es eso,—necesito cantar algo sublime—y que traduzco fiel mi pensamiento.—¿Algo sublime?—Si.—Pero ¿qué cosa?—vaya, pondré un ejemplo.—¿podrá ser el amor?—me mejillas—y cubrieron de fuego.—¿El amor? por qué no, por él alienta—la esperanza en el pecho,—por él la vida tiene sus encantos,—para él, en fin nacemos,—y ella al oír mis entusiastas frases,—con viva emoción

—Bien sabeis, contestó Ferrus, que no es ese cargo mio mientras esteis en el castillo. Y espero que no me comprometereis con mi amo el señor conde ni querreis faltar al deber.—No acostumbró á faltar á mis deberes, señor Ferrus; yo voy por lo tanto á disponer...—Esperad. Supongo que seguiré con el cuidado de emplear en el servicio de centinelas los ballesteros que ignoran completamente la calidad de los prisioneros. De otra suerte...—No habeis menester suponerlo, digo apurando su copa Rui Pero; bastará con que lo creáis á pie y juntillas. Además, ya habeis conocido que necesito habilidad para escaparase el preso que tal intento hallándose encerrado en la prisión de la zanja.

—Si, según me habeis dicho no conociendo el secreto del rastrollo, solo la muerte sería el resultado de la menestativa de evasión. Admirable construcción la de este calabozo. ¿Y qué construyó?...

yo preñado vientre vaciaba de cuando en cuando en dos anchas copas cierto jugo vivificador que embaulaban nuestros dos interlocutores á tragos repetidos en su cuerpo como en un cubo desfondado.

—¿Cuándo pensais partir señor Rui Pero? preguntó Ferrus después de uno de estos tragos, paladeando todavía el licor de Baco.

—¿Habeis tomado ya, señor jugador, repuso Rui Pero, es decir, señor Ferrus, alcalde del castillo de Arjonilla, las instrucciones que habeis menester?

—Estoy tan apto, señor Rui Pero, para desempeñar la alcaldía de este famoso castillo, como el mejor camarero de Castilla, contestó Ferrus picado.

—En ese caso, señor tal alcalde, pasado mañana al lucir el alba me pondré en camino para la corte, sino manda otra cosa vuestra señoría.

—Gracias, señor Rui Pero.

—¿Habeis mandado relevar las centinelas exteriores de la muralla, y las dos de las torres, y de la galería interior del preso?

Una carcajada de Ferrus al concluir estas palabras probó que todavía no habia perdido la costumbre, que se habia hecho en él naturaleza, de decir bufonadas á todo trance, á pesar de su nueva dignidad.

De allí á poco entraron humildemente en el salón dos reverendísimos padres, cuyos hábitos derramaban á hilos el agua, como un parguas espuesto por gran rato á la lluvia, y que se arriñan á un rincón á medio cerrar.

Saludáronlos cortésmente nuestros dos amigos, y después de los primeros cumplimientos los invitaron á que se acercasen para secar sus hábitos al hogar, donde quedaron mirándose unos á otros largo espacio los dos opuestos alcaides y los dos bien avenidos frailes.

ballestero, se les contestará que vayan á buscar albergue á otra parte. Ello la noche es terrible.

—¿Terrible decís? repuse Rui Pero asomándose á una ventana. Sí, parece que el cielo se derrite en agua. Seria una inhumanidad por cierto.

—No podemos consentir, añadió Ferrus, que dos ministros del Altísimo queden á la intemperie en una noche...

—En buena hora; que entren, dijo Rui Pero al ballestero, quien se fué á cumplir la orden.

—¡Voto val! añadió Ferrus; eramos dos y seremos cuatro. Aun queda vino en esa vasija para otros tantos, y los padres no se desdeñarán de hacer nos un rato de compañía, yendo sobre todo de camino. Todo el peligro que podemos recelar de los santos varones, señor camarero es que nos echen algún sermón en latín que no entendamos; y así como así, dentro de un rato ya no nos íbamos á entender nosotros dos según la faena que damos á nuestras copas.

—Bien sabeis, contestó Ferrus, que no es ese cargo mio mientras esteis en el castillo. Y espero que no me comprometereis con mi amo el señor conde ni querreis faltar al deber...

—No acostumbró á faltar á mis deberes, señor Ferrus; yo voy por lo tanto á disponer...

—Esperad. Supongo que seguiré con el cuidado de emplear en el servicio de centinelas los ballesteros que ignoran completamente la calidad de los prisioneros. De otra suerte...

—No habeis menester suponerlo, digo apurando su copa Rui Pero; bastará con que lo creáis á pie y juntillas. Además, ya habeis conocido que necesito habilidad para escaparase el preso que tal intento hallándose encerrado en la prisión de la zanja.

—Si, según me habeis dicho no conociendo el secreto del rastrollo, solo la muerte sería el resultado de la menestativa de evasión. Admirable construcción la de este calabozo. ¿Y qué construyó?...

alud a todos sin medicinas... BARRY, de Londres, la

Se arriendan graneros en la calle... razón.

AVISO AL PUBLICO

La casa de comercio de José Barea... Toril número 14. - Teléfono 35

Colocación. - La desea un joven de diez y seis años, para criado de casa.

INTERESANTE.

En el establecimiento de óptica del señor Viola se acaba de recibir un magnífico surtido en los artículos siguientes:

El doctor Routh, médico jefe del Hospital Samaritano de mujeres... Revalenta Arábiga, seguro, como resultado, que me atrevo a decir que son infalibles.

Escriba el célebre profesor Dedé el curado de la dispepsia y de catarro de la vejiga.

Se venden perrunas superiores a 3 reales docena, confeccionadas con almendra, y a 2 reales sin ella.

Desde el día se arriendan las casas calle Maese Luis núm. 20 y San Francisco 38.

Botica. - Por ausentarse su dueño, se traspasa una oficina de farmacia, de construcción moderna, en la villa de Fuente Obejuna.

Venta. - Se hace de una silla de montar en buen estado para señora.

Se vende en precio arreglado una escopeta inglesa superior de dos cañones, calibre doce, sistema central, de triple cierre, con caja forma de pistola.

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA. TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de las TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

CAPSULAS RAQUIN... 100 CURAS sobre 100 ENFERMOS...

CONTRA LAS ENFERMEDADES CRONICAS... PAPER DE ALBESPEYRES...



BALSAMO DE FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco Este maravilloso Balsamo está compuesto con el 'Extrato puro del Pino Amarillo' y es completamente vegetal.

Con las fricciones de este excelente medicamento se curan o alivian los dolores reumáticos, la neuralgia, ya sea facial intercostal o cística; los tumores blancos, caambres de las piernas y brazos; quemaduras; sabañones y lobanillos; hinchazones, dislocaciones y toda clase de contusiones y golpes.

También lo prescriben los doctores para curar los dolores que sufren muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Unicos agentes en España: VILANOVA HERMANOS Y COMPANIA - Barcelona.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa. La unica que cura sin el auxilio de otro medicamento. - Se vende en las principales boticas del universo.

PAPEL FAYARD Y BLAYN

El mas eficaz para curar: IRRITACIONES del PECHO, RESFRIADOS, DOLORES REUMATISMOS, LUMBAGOS, HERIDAS, LLAGAS. - Topico excelente contra los CALLOS, OJOS-de-POLLO. - Se halla en todas las Farmacias.

ZARZAPARRILLA de Bristol.



EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE.

El remedio mas pronto y seguro para la curacion de: Llagas Inveteradas, Erupciones malignas, Escrofulas, Sífilis, Reumatismo, y toda clase de enfermedades provenientes de impureza de la sangre y los humores.

Al por mayor Señores Vicente Ferrer y compañía. - Barcelona.

Remedio eficaz y sin dolor. CURA CALLOS AMERICANO. Remedio eficaz y sin dolor.

Remedio infalible, sin dolor, para la pronta curación de los callos de los pies. Remueve los callos blandos y duros, juanetes y toda clase de callosidades.

A LOS VINICULTORES

ENOSOTERO PARA CONSERVAR y MEJORAR los VINOS

SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI OTRAS DROGAS. El vino con Enosótero jamás se vuelve agrio y siempre mejora.

El ENOSOTERO es el único que merece el nombre de "conservador de los vinos", obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Unicos representantes en España: "Alomar y Uriach", Moncada, número 20, Barcelona. Pedirlo en las principales droguerías y ultramarinos.

Se remite a todas partes. - Pedir prospectos.

SALINO REGAL

Remedio eficaz para las afecciones del aparato digestivo. Preservativo seguro contra las enfermedades infecciosas tales como Cólera, Tifus, Viruela, Fiebres, Sarampión, Difteria, etc., etc. Bebida agradable, ligeramente laxante y no irrita. Regula las funciones del sistema en general, y lo fortalece.



EL VIGOR DEL CABELLO, DEL DR. AYER,

no tiene rival para el restablecimiento del pelo descolorido y caído a su primitivo color y frescura y para mantener la cabeza limpia y saludable.

Abundancia y Hermosura. Las señoras encuentran que esta preparación da al pelo la flexibilidad de la seda y una fragancia delicada y duradera.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, PREPARADO POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias, droguerías y perfumerías.

Centro de pianos

Moreria 3.-Córdoba

Magníficos verticales y de cola... No adquirir otros sin ver éstos, los que se exponen con doble garantía al contado y a plazos, desde veinte y cinco pesetas mensuales.

Sanchez Gama, Moreria 3, Córdoba

AGUA DE AZAHAR DE LA COMPAÑIA FABRIL TENA SEVILLA. RECONOCIDA COMO LA MEJOR por su exquisita fragancia y altas virtudes medicinales.

ACEITE de HOGG

HIGADO FRESCO de BACALAO NATURAL, MEDICINAL. El mejor que existe puesto que ha obtenido la mas alta recompensa en la Exposición Universal de Paris de 1889.

LA BOMBA RESTAURANT DE AREVALO

PLATA 8.-TELÉFONO 77. En este acreditado establecimiento hay servicio a todas las horas del día ó la noche, de los artículos de consumo que desee el público, sirviendo de garantía la calidad y esmero del servicio.

Se sirven comidas por abonos a tres y dos pesetas. PESCADOS. Se reciben todos los dias por los trenes correos y mixtos toda clase de pescados, preparados con nieve y en buenas condiciones para el consumo.

La venta se hace en crudo ó frito, como el público lo desee. PLATA 8

INTERESANTE

Antonio Hidalgo y Jimenez, habitante en la calle del Caño número 47, distrito parroquial de San Miguel, en esta ciudad, se dedica a la formación de particiones extrajudiciales de bienes por herencia, con prontitud y esmero en esta clase de trabajos, según tiene acreditado.

Venta. - Se hace de una romana en perfecto estado, que tiene para libras y kilos hasta el peso de 4 arrobas.

Granadas. - Se venden de superior calidad, por cientos, en la calle Ramirez Arellano núm. 4, a los precios siguientes: de cabeza, 16 reales, medianas 7; chicas 5.

Ocasión. Para adquirir una bicicleta legítima inglesa, nueva, sin haberse estrenado, en precio económico y con todos sus accesorios, diríjase al centro de pianos, Moreria 3.

En la calle Osario número 28, vive José Sanchez Castro, que adereza aceituna en reina, ó sea a la sevillana, su domicilio, como también partidas y yadas y en salmuera para añejas.